



Semis en pot sur le site pépinière de Modio, province de Wadi Fira. Photo prise de Abdelsalam, Animateur communautaire RESPECCT.

NEWSLETTER

FEVRIER – JUILLET 2025

**PROGRAMME DE RESILIENCE ECONOMIQUE ET SOCIALE
DES POPULATIONS DE L'EST FACE AUX CONFLITS ET AU
CHANGEMENT CLIMATIQUE AU TCHAD – RESPECCT**



Introduction

Au cours des six derniers mois depuis la publication du dernier bulletin, les trois partenaires du consortium RESPECCT Concern Worldwide, International Rescue Committee et Search for Common Ground ont réalisé des progrès significatifs afin de **renforcer à court, moyen et long terme la résilience des communautés** dans les provinces de Ouaddaï, Wadi Fira et Sila dans le cadre de l'approche triple nexus.

Dans le but de permettre aux participants de **répondre à leurs besoins fondamentaux** pendant la durée du programme, nous avons procédé aux troisième et quatrième distributions de cash (sur les huit prévues pour l'ensemble du programme) en faveur des 9000 ménages bénéficiaires du programme. Parallèlement, les comités communautaires d'action (CCA) ont continué à suivre et remonter lancers des alertes dans le cadre du système d'alerte précoce pour préparer des populations aux aléas et réduire l'impact des chocs, notamment concernant l'épidémie de choléra qui a touché trois villages ciblés par le programme dans le mois d'août.

Les mêmes ménages ont bénéficié de multiples activités visant à **améliorer leur résilience** y compris la formation continue et accompagnement des activités génératrices de revenus (AGR) et associations villageoises d'épargne et de crédit (AVEC). Parmi les 9000 ménages, au moins 900 jeunes vont bénéficier des formations professionnelles pour améliorer davantage leur indépendance économique et leurs perspectives à long terme dont le processus d'identification est en cours. Le programme ne se limite pas au niveau des ménages : au niveau communautaire, le programme a identifié 40 infrastructures de services de base et environnementales essentiels qui seront réhabilités à partir du prochain semestre. De plus, des comités verts locaux (CVL) ont été formés à de meilleures pratiques environnementales afin de les diffuser au reste de leurs communautés.

Le programme met l'accent également sur **la prévention et la gestion des conflits dans les zones cibles, et la promotion de l'égalité du**

genre. Nous avons organisé des ateliers et formations pour le personnel du programme sur la sensibilité aux conflits pour mieux l'intégrer dans les activités. Nous avons formé 75 couples modèles dans 15 villages pilotes qui serviront de modèles et sensibiliseront leurs communautés ; et également organisé plusieurs sensibilisations pour le personnel du consortium et les communautés, notamment à l'occasion de la Journée internationale des femmes (8 mars) et de la Journée internationale d'action pour la santé des femmes (28 mai 2025).

Soutien aux communautés pour répondre aux besoins fondamentaux

Les personnes les plus vulnérables ont accès à des ressources pour répondre à leurs besoins de base en situation de crise

Distributions de cash

Les grandes activités réalisées pour permettre aux populations de répondre à leurs besoins de base pendant le semestre passé concernent **le suivi du système d'alerte précoce et les distributions de cash** aux participants du programme. Le programme a réalisé **deux tours de distribution**, le troisième tour et quatrième tour sur les huit tours prévus jusqu'à la fin du programme en plus d'un tour de rattrapage pour les participants de la province de Wadi Fira qui avaient raté le second tour. Le troisième tour a touché 8976 ménages sur 9000 ménages prévus soit 53 856 personnes dans les trois provinces d'intervention tandis que le quatrième tour de distribution a touché 8990 sur 9000 ménages prévus soit 53 940 personnes.



Une bénéficiaire de cash en train de réceptionner son assistance

Chaque ménage reçoit maintenant 48,000 CFA. **Le montant a été augmenté de 6 000 CFA par ménage** par rapport aux deux premières

En chiffres

- 1,614,504,000 francs CFA (**environ EUR 2,464,892 euros**) distribués depuis le début du programme
- **Presque 9000 ménages** ont été atteint avec 4 tours de cash, chacun recevant 48,000 CFA

distributions en raison de la hausse des prix.

Le calendrier de ces distributions a contribué à renforcer les capacités de résilience des ménages à **faire face à la période de soudure et aussi d'éviter de recourir à des stratégies d'adaptations négatives**. Le cash a aussi permis à un grand nombre de ménages agricoles de renforcer leurs activités de moyens d'existences.

« Je vis au village Hillé Ouaddaï dans la province de Sila. Je suis reconnaissante pour l'appui de distribution en cash du programme RESPECCT qui m'a permis de subvenir à mes besoins en cette période de soudure de façon digne. Grâce à ce montant du cash qui est de 48,000 XAF, j'ai pu utiliser une partie du cash dans mon champ d'arachide, ce qui m'a permis d'embaucher de la main-d'œuvre supplémentaire comme mes enfants sont encore petits. Cela a aussi permis à mes enfants de ne plus aller faire la mendicité comme nous le pratiquons par le passé car nous avons pu acheter de mil a la maison. De plus, j'ai utilisé une partie de l'argent pour soigner ma dernière fille, ce qui est essentiel pour le bien-être de ma famille. Les distributions du programme RESPECCT ont réellement eu un impact positif sur ma vie et celles de mes enfants, et je remercie les partenaires du programme RESPECCT ainsi que leurs bailleurs pour leur soutien précieux ».

Kaltam Ali, participante au programme. Veuve et mère de sept enfants.

Selon les enquêtes post distribution monitoring, **72% couvrent leurs besoins essentiels et 97% des femmes participent à la prise de décision** sur l'utilisation du cash.

Tours du cash réalisé	Nombre ménages servis	Montant Total (XAF)
1 ^{er}	8,933	375,186,000 XAF
2 ^{ème}	8,975	376,950,000 XAF
3 ^{ème}	8,976	430,848,000 XAF
4 ^{ème}	8,990	431,520,000 XAF
Total		1,614,504,000XAF (EUR 2,464,891.60)

Système d'alerte précoce

Le système d'alerte précoce a été mis en place par RESPECCT dans toute la zone d'intervention afin de permettre **la remontée d'informations sur les aléas** qui peuvent survenir dans la communauté ce qui permet de faire le suivi et de remonter les informations entre les comités d'alerte, le personnel du programme RESPECCT et les autorités.

Au cours de ce semestre, les comités communautaires d'action (CCA) dans les 3 provinces ont mené des sensibilisations dans leurs communautés sur les différents aléas notamment sur **les conflits intercommunautaires et l'épidémie de la rougeole** survenus dans leurs communautés, et sur comment prévenir et minimiser l'impact de ces aléas. **Ces sensibilisations ont touché environ 2442 personnes dont 1573 femmes.**

Avec l'appui des points focaux du système d'information pour la sécurité alimentaire et d'alerte précoce (SISAAP) dans les provinces du Ouaddaï et Wadi Fira, RESPECCT a mené **des enquêtes dans quatorze villages présentés comme à risque par rapport à la sécurité alimentaire**. Ces enquêtes visent à contribuer au système d'alerte précoce au niveau national. L'enquête a touché 714 ménages non bénéficiaires du programme.

Résultats clés de l'enquête :

- Seulement 26,8% des ménages à Ouaddaï et 7,6% à Wadi Fira ont un score acceptable de consommation alimentaire, et **30% et 49,6% respectivement ont un score de consommation alimentaire pauvre**
- Seulement 24,6% des ménages à Ouaddaï et 14,2% à Wadi Fira ont une diversification alimentaire acceptable, et **45,9%/53,5% ont une faible diversification alimentaire**
- 77,3% des ménages à Ouaddaï et **99% à Wadi Fira recourent à des stratégies négatives de survie**



Sensibilisation sur la prévention de choléra par le CCA du Village Saharen. Photo prise par Mahamat, animateur RESPECCT à Iriba, juillet 2025

Renforcement de la résilience des ménages et des communautés

Construction et réhabilitation d'infrastructures sociales

La résilience économique et environnementale des ménages est renforcée

Au cours du semestre passé, le programme a réalisé avec l'accompagnement des autorités locales l'étude de faisabilité de 40 chantiers dont 16 chantiers environnementaux et 24 de services sociaux de base. Ces travaux seront lancés après la saison pluvieuse pour renforcer davantage la

résilience économique et environnementale des communautés au-delà des 9000 ménages ciblés par RESPECCT pour les autres activités.

Ci-dessous la liste de travaux à réaliser :

Province	Chantier
Ouaddai	Réhabilitation de 1 seuil d'épandage
	Construction de 1 site de production de pépinière
	La création de 2 sites de reboisement
	Construction de 1 site de maraicher
	L'aménagement de 1 piste de desserte agricole
	Construction de 1 parc de vaccination
	Construction de 1 puit pastoral
	Réhabilitation de 1 point d'eau
	Extension de 1 réseau d'adduction d'eau potable
	Réhabilitation de 1 forage
Construction de 1 magasin communautaire	
Réhabilitation et équipement de 1 école	
Sila	Réhabilitation de 3 radiers
	Construction de 1 site maraicher avec puits et clôture grillagée
	Construction de 2 puits pastoraux
	Réhabilitation et équipement de 2 maternités
	Réalisation de 2 forages à motricité humaine
	Réalisation de 2 forages
	Réhabilitation 1 point d'eau
Wadi Fira	Construction de 5 seuils d'épandage
	Construction de 1 site de reboisement
	Construction de salles de classe de 2 écoles
	Construction de 2 forages pastoraux avec kit solaire
Construction 4 châteaux d'eau avec adduction solaire	



Vu du centre de Santé à réhabiliter à Kreta au Sila pendant l'étude de faisabilité

Activités économiques

Au cours du semestre passé, le programme a réalisé la **formation sur la gestion des activités génératrice de revenu (AGR) au profit de 8892 participants**. La formation portée sur six des dix-sept règles d'affaires, et **7660 mini-projets ont été enregistrés** en lien avec les métiers prioritaires identifiés dans une étude de marché effectuée par RESPECCT dans les zones d'intervention, parmi lesquels 4717 sont individuels et 2943 collectifs. Ces participants vont bénéficier d'un appui financier pour lancer leur business à partir du mois de septembre afin de soutenir leur autonomisation financière à long-terme.

En parallèle, le programme a mis en place **365 associations villageoises d'épargne et de Crédit (AVEC)** pour accroître l'accès des participants à l'épargne et au crédit.

Les participants regroupés dans ces AVEC ont déjà entamé la formation sur quatre modules qui sont :

- Module 1 : groupe leadership
- Module 2 : les règlements de la caisse
- Module 3 : première réunion d'épargne
- Module 4 : achat des parts et de crédit

Actuellement, 111 AVEC ont commencé la vente de part dans les 3 provinces. En juillet, certaines

AVEC de la province du Ouaddaï ont octroyé des crédits totalisant 415 000 CFA à 30 membres issus de cinq villages. Les membres ont investi dans de petits commerces tels que la vente de condiments, de sucre, du thé, la boucherie et la revente de crédits de communication.

Le tableau ci-dessous présente les détails de parts cotisées par province :

Cotisation	Ouaddaï	Sila	Wadi Fira	Total	Cumul
Montant de parts	2 191 050	854 800	1 249 750	4 295 600	4 295 600
Montant de caisses de solidarité	600 450	105 900	275 750	982 100	982 100
Montant de crédits	450 000	270 000	0	720 000	720 000
Montant d'amendes	29 800	14 400	15 000	59 200	59 200
TOTAL	3 271 300 XAF	1 245 000 XAF	1 540 500 XAF	6 056 900 XAF	6 056 900 XAF

Formation Professionnelle des jeunes

A ce jour, 1 695 jeunes se sont préinscrits pour suivre une formation professionnelle dont **900 jeunes seront finalement sélectionnés et formés**. Concernant les critères de sélection, il s'agit de jeunes âgés de 16 à 25 ans qui ont exprimé un intérêt pour suivre une formation professionnelle, désirent s'engager dans une AGR à l'issue de la formation et sont motivés et disponibles pour suivre l'ensemble du programme de formation. Par

ailleurs, ils doivent être issus d'un ménage cible répondant aux critères de vulnérabilité établis en début du programme pour identifier les ménages les plus pauvres, avec un accent sur les plus vulnérables (orphelins, jeunes chefs de ménage, jeunes handicapés etc.) et un(e) seul(e) jeune par ménage pourra être sélectionné afin de donner la chance à un plus grand nombre de foyers. Les jeunes qui pensent répondre à ces critères se sont préinscrit et RESPECCT procède actuellement à une vérification à travers des entretiens individuels afin de déterminer quels sont les jeunes qui correspondent le mieux à ces critères.

RESPECCT a collaboré étroitement avec la communauté pendant le processus de ciblage. Le programme a rencontré les autorités administratives et coutumières ainsi que les représentants des comités des jeunes afin de renforcer l'implication des parties prenantes clés, à assurer une bonne coordination et engagement afin de garantir l'adhésion des communautés et à aligner l'activité avec les stratégies locales en matière de formation et d'insertion socio-économique des jeunes.

Les jeunes seront formés entre autres en **boulangerie, couture, maçonnerie, mécanique auto et moto, menuiserie, réparation électronique, soudure, forge améliorée et conduite automobile** (auto-école). Le choix de métiers se fonde sur les demandes exprimées par les communautés suivi d'une cartographie des centres de formation existants dans la zone pour orienter les jeunes en fonction des métiers qui y sont enseignés.

Protection de l'environnement

Au cours du semestre passé, le programme a organisé la formation des **152 paysans pilotes** dont 56 dans la province du Ouaddai, 50 dans la province du Sila et 46 dans la province du Wadi Fira. Ils ont été formés sur les techniques de **conservation de sols, l'amélioration de la fertilité du sol, la gestion durable des ressources naturelles, l'agriculture de conservation, et la fabrication de bio pesticides** à base de produits locaux (feuilles

de neem, piment, ail) pour lutter contre les ennemis des cultures.

Le programme a mis en place des comités verts locaux (CVL) qui visent à promouvoir la gestion des ressources naturelles d'une manière plus durable notamment en diffusant des bonnes pratiques à l'échelle communautaire. Pendant ce semestre, pour lutter contre la coupe abusive du bois de chauffe, 23 comités verts locaux (CVL) composés de 97 hommes et 112 femmes ont été formés sur la fabrication de **foyers améliorés en banco qui consomment moins de bois**. A la fin de la formation, 209 foyers ont été fabriqués.



Formation des membres CVL sur la fabrication des foyers améliorés dans le village Esterena. Photo prise par Aicha Animatrice RESPECCT, Juin 2025

Dans la province de Sila 234 plants ont été produits en juillet 2025 notamment de moringa, acacias, papayers et neemiers. **Pour faciliter le reboisement dans les 3 provinces**, le programme a construit des sites grillagés qui servent de lieu d'apprentissage et de production de plants. Dans l'ensemble neuf sites avec clôture grillagée ont été identifiés parmi lesquels sept sont déjà construits

dont trois au Ouaddai, un au Sila et trois au Wadi Fira. Ces sites vont permettre aux participants d'apprendre des techniques de multiplication végétative qui va améliorer l'accès aux plants pour la communauté et appuyer le renforcement de la végétation naturelle dans le cadre du reboisement. Ces techniques sont surtout utiles pour les espèces dont les graines ne sont pas disponibles ; et permettront une production programmable et de la fructification précoce. Les participants ont été formés à la création d'une pépinière selon plusieurs critères (accessible, source d'eau permanente, protégée contre des animaux domestiques et des feux de brousse etc.) ainsi que les techniques de greffages, traitements phytosanitaires et enfin la plantation et gestion en champ.



Groupe des bénéficiaires suivant une formation sur la production de plants dans le village Sira province du Ouaddai. Photo prise par Aminatou, Juin 2025.



Site de production des plants construit dans le village Ordjorong province du Wadi Fira. Photo prise par Florentin, chef d'équipe, Juillet 2025

Consolidation de la paix et promotion de l'approche transformative de genre

Sensibilité au conflit

Le programme a réalisé une série de **formations sur la sensibilité au conflit** pour 40 personnes de l'équipe programme dans les 3 provinces. La formation a renforcé les capacités des équipes du consortium sur l'approche de sensibilité aux

Les capacités et les systèmes de gestion, de prévention et de transformation des conflits inter et intra-communautaires sont renforcées, avec une prise en considération spécifique des VBG et des inégalités de genre.

conflits et son intégration dans le cycle du programme. La formation a notamment porté sur **comment analyser un conflit, l'intérêt technique et stratégique d'une sensibilité aux conflits, les enjeux liés à l'évaluation du lien entre notre intervention et les dynamiques conflictuelles**, les outils et des choix méthodologiques indispensables à une programmation et une mise en œuvre sensible au contexte conflictuel.

En juillet 2025, le programme a organisé un **atelier inter groupes sensibilité aux conflits** à Abéché. L'atelier a réuni les points focaux de sensibilité aux conflits du programme des trois provinces dans le but de créer un cadre d'échange facilitant une discussion sur les enjeux liés à la sensibilité aux conflits en lien avec le programme RESPECCT, et **d'aborder l'analyse des conflits ainsi que le principe Do No Harm**. L'atelier a permis aux participants de distinguer clairement le Do No Harm de la sensibilité aux conflits.



Formation des staffs sur la sensibilité aux conflits à Goz Beida. Photo : Saley Idrissa, province du Sila avril 2025

Approche transformative de genre

Le programme a identifié et formé 75 couples-modèles pour partager des messages au sein de la

communauté et renforcer le rôle des femmes dans la prise de décision et leur développement économique. Les thématiques développées lors de ces formations portent sur : **les trésors dévoilés, comment communiquer de façon efficace dans le ménage, être un père/homme model et être une bonne épouse/femme modèle, genre-égalité et socialisation, sexe, genre et égalité de genre.**

Le programme a célébré la Journée internationale des droits des femmes du 8 mars et la journée internationale d'action pour la santé des femmes sous plusieurs thèmes : l'accès aux ressources, l'éducation, le travail, l'égalité des chances entre les hommes et les femmes, et la participation des femmes à la prise de décision. **Ces activités ont mobilisé 1296 personnes** dont 1009 femmes dans les trois provinces du programme.



Commémoration de la Journée Internationale d'Action pour la santé des femmes à Gozbağar, Sila. Photo prise par Younous Mahamat.

« On a discuté des violences basées sur le genre, des inégalités, d'accès à l'éducation, à la prise de décision et de la manière dont les normes sociales nous enferment tous hommes comme femmes [...] depuis lors j'ai changé ma manière de traiter mon épouse, en lui aidant dans les tâches ménagères, les soins des enfants, lui laisser la chance d'exprimer ses besoins, prendre des décisions et entreprendre ce qu'elle envisage faire, et surtout je l'écoute activement avec pleine de considération. Je comprends mieux que l'égalité ne veut pas dire prendre la place de l'autre, mais construire ensemble un espace plus juste ». **Ahmat Hissein, participant au programme dans le village de Ordjorong.**

Priorités du prochain semestre

- Distribuer le cash pour le cinquième et sixième tour
- Lancer la construction de 14 chantiers de service de base et 6 chantiers environnementaux
- Distribuer le cash pour l'achat des kits AGR
- Poursuivre les formations des AVEC
- Organiser la formation professionnelle des jeunes
- Organiser une évaluation à mi-parcours
- Organiser une évaluation contextuelle de conflits (*conflict snapshot*)
- Organiser l'enquête annuelle pour mesurer l'état d'avancement et l'impact du programme

Le présent document a été élaboré avec l'aide financière de **l'Union européenne** et de **l'Agence française de développement**. Le contenu de ce document relève de la seule responsabilité de Concern Worldwide et de ses partenaires et ne peut aucunement être considéré comme reflétant le point de vue de l'Union Européenne et/ou de l'Agence française de développement

Pour plus d'informations, contactez-nous :

Coordination RESPECCT, Rue 3242, Porte 0230, Klemat, N'Djaména, Tchad, Tél : +235 62 58 48 20, 96 96 20 74

